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Réunion locale TAC de Watermael 
du lundi 16-05-2016 

 

1. Problème d’urbanisme quartier Tritomas, Chant des cailles, etc. 

Hier, il y a eu la réunion des amis du champ des cailles autour de la lettre. Comme ils étaient 9, c’était 

‘terrible’. Il y a eu un échange de 2 heures avec une dame qui connaissait tout le passé autour des 

constructions. Selon les dernières nouvelles, le logis ne cautionnerait pas de nouvelles constructions 

avant la fusion entre le Logis et Floréal, donc ça reporte au moins d’un an le risque de construction 

sur le champ. Par ailleurs, il faut analyser les choses de manière globale car l’ensemble des projets 

publics et privés amèneraient près de 1000 habitants sans aucune prévision des ‘services’ 

nécessaires : parking, etc. Il y a des actions diverses par rapport à cette problématique, il y a déjà eu 

une réunion de rencontre entre le bourgmestre et les habitants de Tritomas mais ça c’est pas bien 

passé, les gens présents étaient très opposés au projet, sans possibilité de dialogue, la réunion a 

donc tourné court. Il y a proposition d’une réunion/action en septembre – à suivre 

2. Retour sur la réunion de Coordination 

La loi Peeters : flexibilité des horaires. Dans le groupe de coordination pense à des actions plus 

originales que les syndicats mais sur la même ligne d’argument, il y a alignement sur le point de vue 

syndical (Nabil étant un super orateur qui sait regrouper les gens autour de ces idées). 

La flexibilité n’est pas une mauvaise chose en soit mais pas bonne pour les 15% de travailleurs qui ne 

peuvent pas négocier. La flexibilité sort du cadre négocier, ce qui donne plus de poids aux 

employeurs qui voudraient en profiter pour rendre ses travailleurs tout le temps disponibles 

(exemple : horaires des temps partiel remis au jour le jour, etc.). Ce serait intéressant d’avoir plus 

d’info à propos de ce projet de loi. Il faudrait que le groupe TAC Travail digne s’y penche et 

communique aux locales.  

Réflexion générale sur la place de TAC à propos de cette thématique : les syndicats s’en occupent de 

la lutte contre cette loi, c’est leur rôle. TAC n’a pas à être un xème syndicat – en plus sans les 

connaissances des syndicats avec leurs bureaux d’étude.  

Groupe Tout Autre Ecole : a fait un super travail, très créatif. Ils ont lancé un processus pour recueillir 

des idées sur ce que les gens voulaient pour une autre école. Ces propositions ont abouti à un 

manifeste. Il y a accord général sur pas mal de chose mais désaccord entre une tendance qui défend 

la réduction des inégalités et une tendance qui défend l’expression des individualités. Leurs 

propositions ont été présentées à la Coordination et c’est très positif. Le manifeste fait +- 20 pages et 

se trouve à disposition sur Participer – Groupe Tout Autre Ecole. 

AG commune HBH – TAC : Il y a des tensions entre HbH et TAC car des cultures de fonctionnement 

différentes. HbH ont une structure très pyramidale, ce qu’on ne veut pas à TAC, on veut une 

dynamique bottom up à partir des locales et des membres signataires de TAC. Il y a demande de HbH 

(dans lequel il y aurait bcp de membres du PVDA) qu’on participe à leurs réunions du 28-29 mai à 

Maline mais parmi les membres de la coordination TAC, il n’y a pas de volontaires pour y aller : il y a 

multiplication des réunions, ça fait bcp trop + il y a un malaise par rapport à certaines personnes de 

HbH (ex ceux qui ont serré la main des ministres, dont NVA, lors de la marche post-attentats).  
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A la réunion de Coordination, Anne-Noëlle et Anne ont réussi à faire en sorte qu’il y ait une autre 

dynamique que ce qui s’est passé pour la dernière Gde parade. Chaque locale doit dire ce qu’on veut 

comme ‘évènement’ à la place de « 1 jour rassembler tout le monde 1 jour au même endroit ». – voir 

plus bas notre proposition 

Il serait utile de communiquer avec HbH sans pour autant devoir suivre et s’inscrire dans l’agenda 

qu’ils déterminent. Personne ne pourra s’exprimer à ce WE du 28-29 mai au nom de TAC par rapport 

au projet d’une future parade. Leur dire que TAC est dans une dynamique interne différente de la 

leur, qu’il faut respecter cela et accepter de laisser du temps pour cette dynamique si on veut 

travailler ensemble. Luc (et Sylvie ??) pourraient aller à une partie du WE de HbH, écouter, 

rencontrer… 

Journée des locales : il va y avoir le dimanche 26 juin une journée des locales. On attend des 

précisions et la diffusion de l’info. 

Position terrorisme : la locale devrait se positionner sur ce que TAC devrait dire par rapport aux 

attentats. On n’est pas d’accord que TAC prenne position. TAC n’est pas un parti politique. C’est la 

peur qui pousse à vouloir se positionner, c’est dangereux. On peut organiser des échanges, débats, 

etc. mais pas de position. 

 

3. Nos réponses comme alternative à la Parade 

Ce serait chouette de faire des actions avant la Gde Parade, ou un flash mob avec des personnes qui 

n’ont pas l’occasion de venir à la Gde parade, filmer ces actions et les montrer le jour de l’action 

commune (Gde parade ou autre) ex : Aller dans des homes de personnes âgées, créer/apprendre 

ensemble une chanson et filmer. 

L’objectif de la Parade de cette année était : diffusion positive d’alternative, montrer qu’on peut 

exprimer des alternatives de manière créative et positive + rassembler tous ceux qui désirent autre 

chose, ‘recruter’. Rmq : La Parade de mars avait comme objectif de proposer des alternatives or la 

presse a bien dit qu’il y avait l’expression de ce que les gens ne veulent pas mais pas l’expression 

d’alternatives – c’était idem que pour la 1ère parade où à part les 10 slogans il n’y avait presque rien, 

cf les remarques que la locale avaient faites lors du bilan de la 1ère parade (cf nos doc sur Participer). 

Avec l’organisation d’une parade, 20.000 – 30.000 personnes viennent 1 jour puis il y a rien pdt 1 

an… Ça ne va pas. Il n’y a pas de maillage par les locales et autres. Cette fois-ci il faudrait vraiment 

travailler le maillage et la construction/l’expression d’alternatives. Proposition : Caravane du 

printemps qui irait voir les gens qui ont signé la charte TAC/HbH et demander ce qui se fait chez eux, 

localement, soit par ces signataires soit par d’autres groupes. La manière d’organiser cette caravane 

peut prendre diverses formes : rencontre d’une personne, réunion-débat, activité festive, etc. 

La question est : est-ce qu’on veut être un Tout Autre mouvement (et donc réunir les gens pour 

échanger, réfléchir) ou un Parti ? Pour nous, TAC doit être un Tout Autre mouvement.  

Mais il ne faut pas jeter l’idée de faire une ‘parade’ ou autre style de rassemblement d’un jour. Les 

personnes qui viennent à la Parade, pas mal viennent dire qu’ils sont mal à l’aise par rapport à ce qui 
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passe, sans être disponible pour plus mais c’est un début. La Parade permet une visibilité, des gens 

autour de nous ont dit ‘cette fois j’ai pas pu venir mais je viendrai l’année prochaine’. Il ne faut pas 

perdre cette dynamique, ce point de repère. 

Il y a eu le G1000. Il faudrait voir les alternatives proposées et il faudrait voir ce qu’on pourrait en 

faire, modifier, améliorer, voir les pistes intéressantes à retravailler. www.fgf.be . Il y a aussi le 

groupe constituante.be pour voir comment les citoyens peuvent participer. A propos de citoyenneté 

participative il y a des personnes de Watermael qui ont déposé une demande que la Commune 

devienne une démocratie participative. (Jos Bertrand du SPA) – à suivre 

Il faudrait avoir une personne de contact de relais dans chaque commune. Et construire ensemble 

une chanson ou autre action et tous ensemble, à une même heure, le même jour, chaque groupe fait 

ce qu’il a choisi de faire (chaque groupe local choisissant ce qu’il veut faire : chant, danse, dessin, 

expression – permettant de dire qu’on veut autre chose, une alternative, foisonnement de ce qui 

existe comme alternative, etc.). Cette action tissée et faisant lien entre nous tous pourrait se faire 

soit un autre jour que la ‘Parade ou action similaire’, soit le jour de la ‘Parade ou action similaire’ 

pour permettre aux personnes qui ne peuvent se déplacer à la Parade de s’exprimer. Il faut définir un 

concept et un objectif -> 6 mois ou plus pour créer un maillage. 

On pourrait proposer de faire la Parade dans 2 ans et de construire le maillage entre temps.  

 
4. Notre présence à la fête des fleurs du 28 mai 

C’est dans 10 jours !!! Il y aura un village des alternatives, le village des communs. On sera dans une 

tente ‘engagement citoyen et Finance alternative’ (près de la plaine de jeu et tram-friterie - Wiener) 

avec : 

o Compagnons de la Transition : porteur de parole avec les cartes faites lors de la journée des 

communs.  

o Citoyens pour le climat 

o Gd parents pour le climat 

o Collectif citoyen contre le TTIP : Karine tiendra ce stand. Elle ne sait pas encore si elle va 

utiliser la « cuisine des 7 erreurs » ou pas. Il y a tous les autocollants qu’on doit distribuer ce 

jour-là (on en a encore pas mal…) 

o Les amis des cailles 

o Wat for 

o TAC : Nos idées :  

Visite guidée en se déguisant en un truc fou : amener voir la pancarte qui indique que la 

commune est hors zone TTIP, mais ça ça fait doublon avec le stand de Karine. 

Brainstorming sur place où on demande aux gens ce qu’ils veulent, marcher dans le public et 

présenter qu’on est Tout Autre Chose (autre manière de faire), une tombola,  

Faire des grandes cartes à jouer avec d’un côté notre logo et de l’autre côté les personnes 

mettent leurs idées. Hommes sandwich et les personnes écrivent sur nous. Avoir un appareil 

photo et un ordi pour photographier les dessins qu’on ferait sur nous. Mais ça fait trop 

‘machine’, c’est mieux que les gens puissent écrire et dessiner sur du papier recycler -> on 

pourrait acheter du papier du boulot de Karine (c’est du papier recycler) 

http://www.fgf.be/
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On pourrait en faire un « arbre à souhait ». 

On doit aussi faire un flyer (on a actu aucun matériel à ce niveau) sur papier recyclé qui 

présente la locale (impression via boulot de Karine), avec le lien vers ‘participer’ + indiquer le 

lieu de nos réunions pour qu’on nous ‘localise’.  

La photo de la Locale (devant la pancarte) est chez Karine, il faudra l’avoir pour le stand. 

La veille, le vendredi on aménage la tente. Le thème de la journée est le rhizome -> on peut 

l’utiliser 

Pour préparer cela : jeudi 19 à 17h30 chez Corinne 

 

5. Dialogue en humanité 

Désir de Fabienne, via les Compagnons de la transition, d’organiser des Dialogues en humanité 

l’année prochaine avec Molenbeek, Saint-Gilles et l’Association Agenda 21 de Watermael. Prendre 

l’année pour organiser des soirées pour réfléchir autour de la thématique : notre destin commun en 

tant qu’humanité, objectif de développement durable. Et finir par l’organisation à Bxl des Dialogues. 

On est plusieurs à aller à Lyon (du 30 juin au 3 juillet) pour découvrir (pour ceux qui n’y sont pas 

encore aller) et construire le projet (pour Fabienne et d’autres qui connaissent). 

Comment la locale pourrait s’y impliquer, s’y inscrire ? -> On laisse le temps de voir les dialogues à 

Lyon et on en reparle après. 

6. Manif 20 septembre contre TTIP 

Il faudrait essayer de fédérer des citoyens, qu’il y ait du monde. Mais c’est à nouveau un jour de 

semaine… !! On en reparle. 

 

Remarque générale et finale : la réunion se termine proche des 23h. Il faudrait des réunions de 2h 

max -> ordre du jour minuté ? ou autre manière souple de gérer le temps… 

Prochaine réunion de la locale : lundi 30 mai 

Prochaine réunion autour de la monnaie : mercredi 8 juin – Cédric envoie en mail avec précisions 

 

 

 

 


